

Некоторые вопросы квалификации последующих действий субъекта, склонившего лицо к потреблению наркотических средств, психотропных веществ или иных аналогов

Быкова Елена Георгиевна,

доцент кафедры уголовного права и криминологии
Екатеринбургского филиала Московской академии
Следственного комитета Российской Федерации,
кандидат юридических наук (г. Екатеринбург)
nega83-03@mail.ru

Цель: юридический анализ теоретических и практических аспектов, касающихся возможности квалификации склонения к потреблению наркотических средств, психотропных веществ или иных аналогов по совокупности с иными преступлениями в сфере незаконного оборота указанных средств и веществ.

Методология: основополагающим методом являлся диалектический метод познания. При изучении нормативных актов, регулирующих правила оборота наркотических средств, использовался формально-юридический метод. С помощью сравнительно-правового метода осуществлялось разграничение состава преступления, предусмотренного ст. 230 УК РФ, со ст. 228 УК РФ и ст. 228.1 УК РФ. Анализировались материалы судебной практики и научные публикации по изучаемому вопросу. Статистический метод был необходим при обобщении судебной практики.

Выводы: автор констатировал, что действия субъекта по предоставлению наркотических средств, психотропных веществ или их аналогов необходимо дополнительно оценивать по ст. 228.1 УК РФ как их незаконный сбыт. Если после совершения субъектом действий, направленных на склонение лица к потреблению этих средств или веществ, указанные лица совместно незаконно приобретают данные вещества с целью их немедицинского потребления, то при наличии к тому оснований содеянное следует оценивать по ст. 228 УК РФ.

Научная и практическая значимость: научная значимость материалов проведенного исследования заключается в разработке научно обоснованных предложений по решению дискуссионных вопросов, связанных с правовой оценкой незаконного оборота наркотических средств, психотропных веществ или иных аналогов, сопряженного со склонением лица к их потреблению. Обозначенная проблема может быть более детально освещена в дальнейшем в научных исследованиях. Практическая значимость обусловлена тем, что сформулированные автором рекомендации могут быть взяты за основу при расследовании и рассмотрении судами уголовных дел указанной категории для формирования унифицированной практики применения уголовного закона на всей территории РФ.

Ключевые слова: наркотическое средство, психотропное вещество, аналоги наркотических средств или психотропных веществ, склонение к потреблению наркотических средств, незаконный сбыт, ст. 230 УК РФ, ст. 228.1 УК РФ.

Some Issues of Qualification of Further Actions of a Subject Having Induced a Person to Use Drugs, Psychotropic Substances or Other Analogues

Bykova Elena G.

Associate Professor of the Department of Criminal Law and Criminology of the Ekaterinburg Branch
of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation
PhD (Law) (Ekaterinburg)

Purpose: legal analysis of theoretical and practical aspects related to the possibility of qualification of inducement to the use of narcotic drugs, psychotropic substances or other analogues in conjunction with other crimes in the field of illicit trafficking of these drugs and substances.

Methodology: the Basic method was the dialectical method of knowledge. The formal legal method was used in the study of normative acts regulating the rules of drug trafficking. The comparative legal method was used to distinguish the elements of a crime under article 230 of the criminal code from article 228 of the criminal code and article 228.1 of the criminal code. Materials of judicial practice and scientific publications on the issue under study were analyzed. The statistical method was necessary for the generalization of judicial practice.

Conclusions: the Author stated that the actions of the subject to provide narcotic drugs, psychotropic substances, or their analogues, must be additionally assessed under article 228.1 of the criminal code as their illegal sale. If, after the subject has committed actions aimed at inducing a person to consume these drugs or substances, these persons jointly illegally acquire these substances for the purpose of their non-medical consumption, then if there are grounds for this, the act should be assessed under article 228 of the criminal code of the Russian Federation.

Scientific and practical significance: the scientific significance of the research materials consists in the development of scientifically based proposals for solving controversial issues related to the legal assessment of illicit trafficking in narcotic drugs, psychotropic substances or other analogues, associated with the person's inclination to consume them. The above problem can be covered in more detail later in scientific research. The practical significance is due to the fact that the recommendations formulated by the author can be used as a basis for the investigation and consideration by the courts of criminal cases of this category in order to form a unified practice of applying the criminal law throughout the Russian Federation.

Keywords: Narcotic drug, psychotropic substance, analogues of narcotic drugs or psychotropic substances, inducement to the consumption of narcotic drugs, illegal sale, article 230 of the Criminal Code, article 228.1 of the Criminal Code.